

# Institucionalidad y Democracia en El Salvador

autor

Monday, 04 de May de 2009

Modificado el Monday, 14 de December de 2009

Palabras de Jessica Faieta, Representante Residente del PNUD y Coordinadora Residente del Sistema de Naciones Unidas en El Salvador durante el cierre del proyecto &ldquo;Reforzando el Diálogo e Instituciones Democráticas&rdquo;.

- Excelentísima Licenciada Ana Vilma de Escobar, Vicepresidenta de la República
- Ingeniero Antonio Cabrales, Presidente de la Fundación Salvadoreña para el Desarrollo Económico y Social, FUSADES.
- Señora Annika Savill, Consejera del Fondo de las Naciones Unidas para la Democracia, UNDEF.
- Distinguidas y distinguidos miembros del Comité Directivo del Proyecto: Licenciado Juan Daniel Alemán, Doña Gloria Salguero Gross, Doctor Fidel Chávez Mena e Ingeniero Jorge Villacorta.
- Licenciada Claudia Umaña, Directora del Departamento de Estudios Legales de Fundación Salvadoreña para el Desarrollo Económico y Social, FUSADES.
- Distinguido señor Óscar Luna, Procurador para la Defensa de los Derechos Humanos
- Autoridades del Gobierno y Autoridades electas.
- Honorables miembros del Cuerpo Diplomático acreditado en el país
- Colegas de las Agencias de Naciones Unidas.
- Miembros Directivos de FUSADES.
- Señoras y señores.

Es un gusto, como lo ha sido a lo largo de estos poco más de dos años, poder acompañar nuevamente a FUSADES en ocasión de la presentación del documento Institucionalidad, Diálogo Democrático y Políticas Públicas, síntesis de los aportes realizados por el proyecto Fortaleciendo el Diálogo y las Instituciones Democráticas en El Salvador.

En 2007, emprendimos como PNUD un camino en alianza con FUSADES, sobre la base de una iniciativa que recogía en si los objetivos, formas y especialidades de cada una de nuestras instituciones que nos unió con un compromiso común con relación a la gobernabilidad democrática de El Salvador, en el marco de los propios mandatos y de cara al desafío que esta nueva etapa impone:

El tránsito hacia una democracia de ciudadanía que permita a las y los ciudadanos acceder armoniosamente a sus derechos cívicos, sociales, económicos y culturales, sobre la base de la discusión inclusiva de las políticas públicas y la participación activa en su formulación.

Este reto en el contexto particular de Latinoamérica resulta especialmente desafiante, en tanto que los altos niveles de desigualdad y pobreza que la región enfrenta tienden a jugar en contra de la consolidación de la democracia, limitando las posibilidades de satisfacción de las necesidades de la mayoría de la población. La democracia pasa en consecuencia por el diseño e implementación de políticas que procuren la superación de las brechas, lo cual solo es posible sobre la base de un diálogo inclusivo.

En dicho proceso, contamos con el apoyo decidido del Fondo de las Naciones Unidas para la Democracia, UNDEF, el cual con pleno convencimiento y compromiso con el fortalecimiento Democrático en el mundo, decidió apoyar su implementación como parte de sus objetivos y mandato.

A la fecha, y tras haberse impulsado diversidad de espacios de diálogo, entre talleres, seminarios, grupos focales, cursos de formación, entre otros, contamos con una experiencia exitosa de diálogo político entre los diferentes sectores de la sociedad salvadoreña, cuyos frutos se presentan este día condensados en la publicación en referencia, la cual pretende servir de puente al futuro, convirtiéndose en una herramienta de referencia y consulta, que abone a la construcción del consenso y la toma de decisiones en tan cruciales áreas.

Como parte del mandato de las Naciones Unidas y el trabajo del PNUD, en Gobernabilidad, hemos tenido el privilegio de acompañar a El Salvador en diversas etapas de su historia reciente. Desde la firma de los Acuerdos de Paz hasta la actual coyuntura de transición gubernamental, hemos procurado con cada una de las administraciones gubernamentales, las diferentes fuerzas políticas y la sociedad civil, contribuir al fortalecimiento del régimen democrático, la consecución del desarrollo humano sostenible y apoyar los esfuerzos que hay hacia los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Con este proyecto, reafirmamos nuestro compromiso para con el proceso democrático de El Salvador, el cual sin duda ha alcanzado logros significativos en el ámbito de la democracia, así como en los diversos indicadores sociales, pero que al igual que el resto de países de la región y el mundo, enfrenta a cada paso de su caminar, nuevos y desafiantes retos, tanto para la mejora constante de la calidad de vida de las y los salvadoreños, como para la consolidación de su democracia.

Aprovecho para felicitar y agradecer la participación de todas y cada una de las personas que formaron parte en los diferentes espacios de discusión y diálogo entre talleres, foros, cursos y seminarios en el marco del presente proyecto, por su motivación y aportes que hicieron posible el logro de los objetivos planteados.

Asimismo, deseo hacer un reconocimiento al trabajo que durante estos más de dos años han venido realizando el Comité Directivo del proyecto, por la siempre oportuna y precisa orientación política al proyecto, así como al Comité Técnico del mismo, integrado por los equipos del Departamento de Estudios Legales de FUSADES especialmente a Claudia Umaña y Juan Daniel Alemán como a mis colegas Gobernabilidad Democrática del PNUD Marcela Smutt y Sergio Aguiñada, por la dedicación y profesionalismo mostrados. También quiero agradecer a Xavier Hernández que nos ha ayudado en la conducción los grupos focales y la preparación del Informe de este proyecto. Deseo también destacar y agradecer especialmente al UNDEF, por su decidida apuesta para con la presente iniciativa, apoyo sin el cual la misma no hubiese podido concretarse.

Finalmente, esperamos que estas recomendaciones que hoy presentamos sean un insumo y fuente de reflexión para las nuevas autoridades que estarán tomando las riendas del país en los próximos días y semanas. Como temas pendientes para El Salvador con respecto a su fortalecimiento democrático, por parte de Naciones Unidas reiteramos nuestro apoyo para seguir acogiendo al gobierno entrante de la misma forma que hemos apoyado el esfuerzo de la actual administración.

Muchas gracias, buenas noches.